



Pavé de bonnes intentions L'enfer de la recomposition ?!



Le scrutin pour l'élection des membres du Parlement européen à Strasbourg vient de se tenir. À peine le résultat des élections connu, le débat politique redevient national. Mais il importe d'abord de disposer d'une analyse au niveau communautaire !



UE : l'illibéralisme en marche ?

Le projet européen poursuit sa fuite en avant illibérale, mais pas uniquement où on le croit. En ce mois de juin 2024, l'extrême-droite affermit son implantation au sein de l'Union européenne (UE)¹.

- Elle est la 1^{re} force politique dans 5 pays : France, Belgique, Italie, Autriche, Hongrie.
- Elle est la 2^e force politique dans 6 pays : Allemagne, Lettonie, Pays-Bas, Pologne, Roumanie, Tchéquie.
- Elle est la 3^e force politique dans 5 pays : Bulgarie, Croatie, Espagne, Portugal, Slovaquie.

Dans le jeu parlementaire européen, il n'y a pourtant pas de remise en cause radicale des rapports de force numériques. Ainsi sur le plan des partis, sur 720 députés (contre 705 sortants) :

- le groupe des Conservateurs et réformistes européens (CRE), dont est membre le parti Reconquête passerait de 69 à 73 sièges ;
- le groupe Identité et démocratie (ID), dont est membre le Rassemblement national (RN), passerait de 49 à 58 sièges.

C'est-à-dire que sur 15 nouveaux sièges à pourvoir, l'extrême-droite en récupère 13, tandis que l'ensemble des autres partis européens n'en perd pas, mais en gagne 2 de plus.

De fait, comment se fait-il que le débat public exprime une certaine émotion ?

C'est parce que le Parti populaire européen (PPE, dont sont membres Les Républicains – LR), 1^{re} composante au Parlement européen, songe à redéfinir ses principaux partenaires institutionnels.

Ce ne serait plus une coalition avec les Socialistes et démocrates (S&D) et Renaissance Europe, mais davantage avec les forces conservatrices situées à l'extrême-droite du parlement.

La proposition d'alliance électorale, proposée le mardi 11 juin par le président du parti LR à l'endroit du RN, donne à voir ce changement du centre de gravité.

De fait, l'UE apparaît moins comme un espace de modération du jeu politique, que comme une chambre d'écho des forces d'extrême-droite.

¹ Source : <https://www.touteurope.eu/vie-politique-des-etats-membres/elections-europeennes-2024-conservateurs-en-tete-poussee-limitee-de-l-extreme-droite-ce-qu-il-faut-retenir-du-scrutin-dans-l-ensemble-de-l-union-europeenne/>





France : derrière la stratégie du choc, la pensée unique ?

Venons-en au niveau national. En France, le soir du scrutin, le Président de la République décide de dissoudre l'Assemblée nationale et de convoquer des élections législatives anticipées. Après avoir, de manière extrémiste, piétiné nombre d'expressions démocratiques (gilets jaunes, mobilisations retraite, etc), après avoir propulsé depuis 7 ans l'extrême-droite au cœur du jeu politique, il prend désormais ce faisant le risque certainement prémédité qu'elle accède au pouvoir. Pourtant qu'il sache que jamais nous nous résoudrons à voir un piège terrible se refermer sur les salariés, où les syndicats, tels des ennemis mortels, seraient bannis du paysage.

À cette occasion, un certain nombre de personnalités politiques de la gauche et du centre à l'Assemblée appellent à une *recomposition*.

SOLIDAIRES Douanes est un syndicat indépendant des partis politiques et ne se positionnera pas ici sur telle ou telle option de recomposition.

Mais nous rappelons que l'un des leviers électoraux de l'extrême-droite est d'afficher un combat contre le « *politiquement correct* », la « *pensée unique* », voire le « *système* ».

C'est pourquoi un réel combat pour le progrès social doit se faire autour de bases programmatiques claires, réellement progressistes, et non autour d'appareils songeant à sauver leurs sièges.

Pour SOLIDAIRES Douanes, cela signifie :

- observer les actes et votes des représentants, et ainsi constater que les élus de l'extrême-droite vont bien souvent dans le sens des intérêts économiques et politiques de la classe dominante² ;
- constater que la population souffre de manière multiple, démocratiquement, économiquement, écologiquement, socialement et y répondre concrètement. La précarité et la perte de sens au travail et dans la Cité s'accroissent, il faut d'évidence entendre les revendications syndicales & reprendre le contrôle politique pour servir concrètement la Collectivité.



L'unité : ce n'est ni l'uniformité, ni la fin, mais *un* moyen.

Dans le syndicalisme, certains appareils appellent de concert à la *recomposition*. SOLIDAIRES Douanes réaffirme que c'est une erreur.

Par nature, le syndicalisme dérange certains intérêts dominants, en sa qualité d'instrument potentiel de contre-pouvoir à disposition des êtres humains dans le monde du travail. La pluralité du syndicalisme fait sa richesse et sa force en permettant à chaque personne salariée de trouver l'outil qui lui corresponde.

À l'Assemblée nationale, nous relevons encore récemment que l'outrance verbale employée à l'endroit de syndicats (accommodants ou pas!), vient plutôt de représentants de l'extrême droite³, dans la foulée d'expressions du parti présidentiel. Les défenseurs des salariés ne sont pas ceux que ces personnalités politiques affirment !

Unitaires, nous sommes favorables à l'unité d'action partout où elle sert les intérêts des salariés : sur des bases solides, revendicatives, définies à la base et non au sommet.

En effet les projets de recomposition omettent d'évaluer les effets que la mesure pourrait avoir sur la perception des salariés, et qui pourrait porter un coup fatal au syndicalisme.

Par ailleurs nous sommes prudents sur l'injonction à l'action unique, préfiguratrice de la pensée unique, de l'effacement... et de l'inaction sur la base du plus petit dénominateur commun et rien de plus !

Quant aux dangers de dissolution de syndicats de salariés, nous rappelons qu'il est plus facile de supprimer une structure unique érigée en épouvantail... que plusieurs exprimant la diversité des sensibilités dans le champ syndical.

Paris, le mercredi 12 juin 2024

2 Cf notre communiqué *L'UE, rempart ou étendard ? Le vote des parlementaires !* (<https://solidaires-douanes.org/Elections-europeennes>)
Pour une cartographie des votes au niveau de l'Assemblée nationale : <https://datan.fr/groupe>

3 Source : commission culturelle de l'Assemblée nationale – table ronde du 20/09/2023 sur la rentrée scolaire :
https://event.assemblee-nationale.fr/video.13859033_650aea5c8e267?timecode=862610

